

Capítulo 15

Algatocín

En el término municipal de Algatocín se asienta una población de 950 habitantes que se distribuyen entre los 20 km² que ocupa su territorio. Dentro de su vasta extensión, que participa de los valles del río Guadiaro y Genal, sobresalen parajes como Salitre, cerro del Lobo, La Dehesa, El Canchal, los Hoyos, Puerto de Ronda o Las Pilas.

Destaca, por el juego geográfico que ofrece, la dorsal sobre la que se estructura su territorio. Esta cadena montañosa, de la que forma parte el Hacho de Gaucín, el peñón de Benadalid o la sierra de Algatocín, ejerce un rol determinante tanto en la divisoria de aguas como en la distribución de la vegetación e incluso en los distintos usos del suelo. Mientras que en la vertiente del Genal domina el carácter forestal de sus tierras y un tipo de poblamiento concentrado, en el valle del Guadiaro predominan los diferentes cultivos o agrosistemas y un tipo de poblamiento diseminado, con numerosas cortijadas y pequeños asentamientos rurales como Salitre o Las Pilas, que enriquecen este excepcional paraje.

En Cerro Gordo aparecieron restos de una calzada y poblado romanos. Este hallazgo pone de manifiesto los orígenes iberorromanos de la villa. No obstante, fue la época islámica la que marcó su influencia en la arquitectura de la villa, consolidada con la conquista cristiana.

Su extensión municipal se encuentra vertebrada por varios viales que han permitido el acceso al pueblo desde diferentes lugares. La carretera A-369, denominada también carretera paisajística, une Algatocín con Ronda y Gaucín, para, desde aquí, llegar a Algeciras o la Costa del Sol occidental. Desde el mismo núcleo y facilitando la accesibilidad al valle del Genal, nace una carretera provincial, la MA-536, que tras un sinuoso recorrido, desemboca en los municipios de Genalguacil y Jubrique. Finalmente, desde el Puerto del Espino (A-369) y a través de la carretera A-373, podemos acceder a Cortes de la Frontera, enclavado en la vertiente del río Guadiaro.

La superficie urbana del núcleo principal es de 6,6 ha, concentrando el 79% del censo total. El 21% de población restante se localiza en pequeños diseminados y cortijadas. La arquitectura tradicional del casco urbano presenta un caserío bien conservado de fachadas blancas y tejados rojizos, mientras que la nueva se caracteriza por edificios de mayor planta y nuevas técnicas arquitectónicas.



La torre campanario de Algatocín es uno de los elementos arquitectónicos más espectaculares del pueblo

FICHA GEOGRÁFICA

Densidad de población: 48
 Habitantes censados: 954
 Superficie en km²: 20
 Altitud: 724
 Lluvia l/m²: 1.230
 Temperatura media °C: 14,5

FICHA TÉCNICA

RECURSOS NATURALES

- * Castañar
- * Olivar
- * Apicultura
- * Ganado ovino
- * Ganado caprino

ARTESANÍA

- * Croché (cortinas y manteles)

GASTRONOMÍA

- * Buñuelos
- * Chacinería
- * Gachas de harina
- * Gazpacho campero
- * Meloja
- * Mermeladas (de membrillo y de mora) y miel

PATRIMONIO

- * Fuente de San Antonio, del siglo XVII
- * Iglesia de Nuestra Señora del Rosario
- * Casas de estilo dieciochesco
- * Restos de un *oidum* (poblado amurallado), iberorromano
- * Calzada empedrada (de posible tradición romana)
- * Mirador del Santo Cristo

FIESTAS

- * Romería de San Isidro (Salitre), 15 de mayo
- * Romería de San Juan, 24 de junio
- * Feria y fiestas patronales de San Francisco y Nuestra Señora del Rosario, 4 y 7 de octubre
- * El Huerto del Niño, Domingo de Resurrección
- * Misas de aguinaldo "Mañanitas", tercera semana de diciembre

RUTAS DE SENDERISMO

- * Benalauría-Algatocín PR-A238
- * Algatocín-Benarrabá PR-A 239

